

LA PATRIA

PERIODICO INDEPENDIENTE

Año I |

Quito, Enero 14 de 1902.

| No 29

ACREDITADO ALMACEN

DE

VICENTE URRUTIA O.

Acaban de llegar los siguientes

ARTICULOS:

Champagnes Mumm, Drey, Monopole y otras clases,
Cognacs Martell X y XXX, Bisquit y Bolivar,
Cervezas Niña, Chimborazo y San Pablo,
Kola, Ginger Ale y Apollinaris, Mayoreca de Guayaquil,
Vinos españoles en barriles, Vino Vermouth legítimo,
Vino Angélica,
Aceite de comer en litros,
Aceita Rusolina,
Alcaúas,
Vasitos para medida,
Balde de zinc,
Copas finas y ordinarias,
Cigarrillos Triunfo, Cuba Libre y Cosmopolita,
Camarones,
Esponjas imperiales,
Escobas,
Fósforos Vulcán palo colorado y blanco
Gomas arábica y lustrina,
Langosta,
Lavacaras y jarras,
Loza ordinaria,
Mostaza,
Ollas azules,
Ostras,
Planchas de acero para planchadoras,
Sardinias de toda clase y con llave,
Salmon,
Zinc en hojas.

DE ACTUALIDAD

Se venden sesenta vacas de cría de superior calidad. El Sr. Ciro Mosquera dará informes sobre el negocio, en su tienda "Villa de Boudeau" en el Portal Arzobispal

CASA DE VENTA

Se vende la casa que el Dr. N. Clemente Ponce tiene en esta ciudad, carrera "Cotopaxi". Los que desearan comprarla, deben entenderse con dicho señor.

LA AURORA

Carrera de Guayaquil, No Letras E, F, G,
¡ACABAN DE LLEGAR!

Vestidos para niños y niñas
Calzado, Camisas y Cuellos
Medias y Calcetines
Brocado de seda para muebles
Tarjetas para bautismo, felicitación primera misa y primera comunión
Platos para adornos de paredes
Flores artificiales
Tiras bordadas finas
Encajes, grecas, pasamanerías, ruches
Aplicaciones para vestidos
Telas de seda, negras y de colores
Ponchos de algodón y de lana
Coronas fiñebres
Lanas y Merinos de colores
Agua de Kananga, legítima
Paraguas, Sombrillas y Bastones
Sombreros para Señoras y niños
Máquinas de coser "Domestic B."

COMPANIA DE TRANSPORTE

Hace sus viajes á Ambato los lunes, jueves y sábados, regresando los lunes, miércoles y sábados, en carruajes, modelo que obtuvo el primer premio en la última Exposición de París, por su solidez, finura y más condiciones propias para viajar, con seguridad y sin accidentes como lo acreditan más de treinta años que cuenta de existencia, sin haber sufrido jamás ningún contratiempo notable en su servicio.

Tiene además, previo aviso anticipado, carruajes expresos hasta Cajabamba y Chuquipuyo, sólidos, cómodos y apropiados para nuestros caminos.

La oficina está situada en la plaza Sucre, Hotel Francia, No 49.

EN EL ALMACEN DEL SR. D. JUAN F. GAME

Carrera de Sucre, casa de las Señoritas Cornejos, tienda, letras A, B, se venden los siguientes artículos:

Cognacs "El Gallito," "Martel" * y **
Jandau fls ** y fine Champagne,
Corcezas "Hammonia," "Cazador," "Cometa" y "Chivo" en botellas dobles y medias.
Gran Chartreuse y Petit Chartreuse.
Vino Vermouth legítimo.
Vinos españoles y de California en barriles y en cajas.
Vinos "Bourdeaux" franceses y de California en barriles y en cajas.
Vinos blancos y para conaegrar.
Champagne "Montebello" y "Marciot."
Dulces y Conservas francesas y americanas.
Fierro esmaltado, Muebles de Viena.
Papel tapiz, papel de escribir en Bloks, sobres.
Valdes de zinc, gualdrapas y jenetes.
Platos ordinarios y de porcelana finos.
Clavo de olor, canela fina, cera de castilla.
Corchos, aljiste, mimbr, escobas y palas.
Corchés y frutas en jago, figuras de porcelana.
Genger Ala, kola y papel de imprenta, etc.

LIBRERIA AMERICANA

Llegó ya el Almanaque Bailly-Bailliere para 1902.

Este acreditado almanaque constituye una pequeña enciclopedia popular de la vida práctica.

Se vende en rústica el ejemplar á \$j. 1, encuadernado en cartón, á \$j. 1.20 y encuadernado en piel, á \$j. 1.60.

Llegaron también los calendarios exfoliadores para 1902.

LA GEROLSTEINER SPRUDET

La sin igual agua mineral de consumo universal y superior al "Apollinaris" se halla de venta en el almacén de Vicente Urrutia O., al precio de 5 sures la docena.

Se reciben pedidos por mayor de dicha agua, siendo el único agente en Quito el Sr. Vicente Urrutia O.

EN LA LIBRERIA AMERICANA

ALMACEN DEL SR. DR. URRUTIA

Se venden los dos primeros tomos de los

ESTUDIOS

SOBRE

EL CODIGO CIVIL CHILENO

POR

LUIS F. BORJA

El precio de ambos volúmenes son ocho sures; pero las personas que hubieren adquirido el primer tomo publicado en Quito, pueden, devolviéndolo, comprar en seis sures los dos tomos.

L. GOUIN

SUCESOR DE L. GOUIN Y C^a

CASA ESTABLECIDA EN 1860

Recibe constantemente. Paños, Casimires, Cheviots, Merinos negros y de colores, Franelas, Lanillas, Mantas negras y de colores en lana y algodón. Buratos, Paño-merino, Rucelas, Tripes afelpados de lana y de algodón, Terciopelos de seda, de lana y algodón, y otras telas para torro de muebles, Sombreros, Medias, Camisas, Camisetas y Calzoncillos, Sanas, Ruanes, Madapolanes, Driles, Panillas, Toallas, Zarazas, Mantelería, Paraguas de seda y algodón. Peluches, rasos, rasetes, raso maravilloso, crespones, tules, blondas y encajes de seda, cuellos y puños de capa triple de lino, corbatas, guantes de cabritilla, seda y lana. Satines, etc.

Libros en blanco y multitud de otros artículos de usual importancia.

¡ACUDID! TODO A PRECIOS INFIMOS

LA PATRIA

QUITO, ENERO 14 DE 1903

LO DE SIEMPRE

Hemos visto, publicado en "El Tiempo" de anoche, el oficio que ha dirigido a la Gobernación de esta Provincia el señor Ministro de lo Interior, y en el que el señor Valverde exige del señor Gobernador que inmediatamente se sirva disponer a las autoridades correspondientes inicien con actividad y energía los respectivos juicios para la pesquisa de los hechos denunciados en el acuerdo publicado por el "Comité Electoral Conservador."

Lo esperábamos, díjese había de faltar: esta clase de oficios forma parte integrante del procedimiento electoral que desde hace seis años viene empleando el partido liberal de acuerdo con el Gobierno. Primero *expon-tinea* exhibición de candidato ó candidatos por una *junta de notables* ó por una *sociedad liberal del Pichincha*, después una circular, número 12, á como se quiera, del Ministerio garantizando el derecho de sufragio; en seguida alardes de independencia, raptos de justicia en oficios del señor Ministro de lo Interior excitando á los Jueces Letrados para la pesquisa de los abusos que en días de elecciones cometen los empleados y la soldadesca. Repetimos que no nos ha sorprendido el del señor Ministro Valverde: después de la lista lanzada por los liberales del Pichincha y de la circular N.º 12, venía tan naturalmente el oficio al Gobernador, como tras de la hinchazón el pus y tras del pus la gangrena, como alguien dijo.

Y mientras tanto en la Policía se han escrito las listas; en la Policía se las ha repartido á los Tenientes de parroquia; en los cuarteles se las ha distribuido entre los soldados: mientras tanto, como si las mascaradas no hubiesen terminado el seis de los corrientes, la población entera ha seguido gozando en estos días con los disfraces de los individuos de tropa: soldados con pantalón militar y ruana, soldados con sombrero de paja en lugar del kepi; soldados completamente vestidos de paisanos; soldados en las esquinas despojándose de la ruana para dársela á los que todavía no sufragaban; soldados que en las mismas calles se quitaban el sombrero de paja para cambiarlo con el kepi de sus camaradas; y en todas las parroquias soldados, soldados y soldados.

Ante semejante farsa, preferimos el descaro de don Eloy: éste era soldado no sólo cuando llevaba á sus tropas al campo de batalla, sino también cuando las conducía á las urnas: por compañías, con sus jefes, bien uniformados—como aconteció cuando se trataba de elegir para Presidente de la República al General Plaza.—Si con los disfraces de los individuos de tropa se pretendía engañar al público, los que tal cosa piensan se equivocan del medio á la mitad: como si en poblaciones tan reducidas como las nuestras no nos conocieran todos siquiera de vista.

Y después de aquellas travesturas, de esos juguetes nada limpios, oficio del señor Valverde, para que la autoridad competente proceda con actividad y energía (?) en la pesquisa de las infracciones cometidas!!!

Como si asimismo no supieran todos que las circulares y oficios del Ministerio son la palangana de Pilatos, en la que los Gobiernos acostumbran lavarse las manos.

Y como si la experiencia no nos

enseñare en qué paran esos pujos de energía cuál es el resultado práctico de esos alardes de justicia: á lo más un auto cabeza de proceso para descubrir dique á los autores y cómplices de las picardías é infamias que se cometen en días de elecciones, y después nada.

Ni cómo pudieran continuar en la pesquisa, si esos autores y cómplices habían de resultar tal vez los mismos empleados del Gobierno, los mismos que gastan espada y charreteras; tal vez los íntimos del Presidente de la República y de los señores Ministros? No; sino: ya hemos de ver á que conduce el oficio del señor Ministro Valverde.

SERVICIO DEL CABLE

Chile

VALPARAISO, Enero 8.—La explicación solicitada por la Argentina está á punto de ser aceptada; pero circulan versiones contradictorias. El Ministro chileno en Buenos Aires ha dirigido una nota á la Cancillería argentina, declarando que Chile está resuelto á mantener el acuerdo de 1895. Créese que el protocolo explicativo se firmará hoy en Buenos Aires. El nuevo arreglo reconoce la vigencia del protocolo de 1895. Se dice que la crisis ministerial es inminente porque las negociaciones están celebrándose entre los presidentes Roca y Riesco con prescindencia del Gabinete.

NOTA.—Según esta noticia se observa que las balas de los rifles que manejan los boers deben ser de Inglaterra.

Inglaterra

LONDRES, Enero 9.—Las operaciones en el sur de Africa, durante el último año, y según informes oficiales se presta á sugestivas comparaciones. Las bajas de los boers entre muertos, heridos, prisioneros y rendidos ascienden á 18,320 con 7,993 rifles, 23 millones de cartuchos. *Supúese* que los ingleses han tomado toda la artillería *hoer* excepto los dos cañones tomados por Dewet en Ziofontein; también se ha tomado á los boers enorme cantidad de viveres, 29,882 caballos y 36612 cabezas de ganado vacuno y la nar. Las bajas británicas en cambio apenas llegan á la mitad, pues sólo asciende á 9131 hombres, de los cuales 1512 fueron puestos en libertad, 4,040 murieron por enfermedad; 15 oficiales y 342 hombres por accidentes casuales y 2500 repatriados por inválidos.

Estados Unidos

ENCUENTRO ENTRE RUSOS Y YANEEES

WASHINGTON, Enero 9.—Despachos de New Clearing comunican detalles sobre un conflicto serio habido entre la guarnición rusa y la marinería del crucero americano "Vichabura".—Hubo tres choques de los que un soldado ruso ha quedado herido de gravedad. El embajador ruso en ésta ha hecho formal protesta al Secretario de Relaciones Exteriores.

NEW YORK, Enero 9.—Uno de los más terribles desastres ferroviarios de la última década, tuvo lugar esta mañana en el túnel del ferrocarril central de New York. El tren de Llanos blancos y Nueva Rochela, chocó á retaguardia con el expreso de South Noivells á las ocho y veinte minutos. La locomotora del primer tren arremetió el último vagón del tren de Noivells pasando de una extremidad á otra. La poderosa masa de acero hizo leña el carro, matando é hiriendo de gravedad á casi todos los pasajeros de los cuales diez y siete quedaron muertos y cincuenta mal heridos. Hasta ahora se han recogido catorce cadáveres.

WASHINGTON, Enero 9.—El Comité de comercio firmó un informe para presentarlo al Senado y favorable al proyecto del Senador Nelson, relativo á la creación de un nuevo departamento ejecutivo bajo el título de "Departamento de comercio."

NEW-YORK, Enero 9.—Después de las declaraciones sobre el desastre ocurrido en el túnel, el abogado Fiscal Jerome, declaró que dicho accidente podía haberse evitado si el conductor del tren de los Llanos hubiera contenido su máquina entre señales rojas

y verdes "no estoy preparado todavía para acusar al conductor como culpable antes de revisar cuidadosamente la prueba testimonial" dice el Fiscal.—Parece que el maquinista ha tenido buena hoja de servicios y es ciudadano respetable, y no hay razón para suponerle bajo la influencia del licor durante la catástrofe. Sir Jerome llamó como testigo al fogonero Turler quien declaró haber visto las señales de peligro y que al pasar la luz verde no tuvo tiempo sino para girar al maquinista (¿el y que enseguida brinco sobre la cubierta de la locomotora.

Argentina

BUENOS AIRES, Enero 9.—Incidente chileno-argentino se considera arreglado. El Ministro de RR. EE. señor Alcorta notifió al Pleuipotenciario chileno que la Argentina no aceptará el protocolo Yáñez-Portela, sin que sea agregada la nota explicativa de la cláusula relativa al seno de Buena Esperanza. El Ministro chileno Concha recibió un mensaje telegráfico con el texto de la nota solicitada. Alcorta y otros funcionarios aceptaron los términos en que está redactada; pero el Presidente Roca no. El General Mitro conferenció largamente con el Presidente y le convenció de que era conveniente la aceptación de la nota, y éste accedió; en tal virtud notifió á Concha esta resolución de la Cancillería Argentina. El informe de Portela no se publicará.

Alemania

BERLÍN, Enero 11.—El Yate "Hohenzollern" irá á Nueva York para participar de las ceremonias de lanzar al agua el nuevo Yate de S. M. Alemania. El príncipe Enrique de Prusia asistirá á dicha ceremonia en representación de su hermano el Emperador.

JOHANNESBURG, Enero 11.—La Cámara de Minas ha publicado su informe demostrando que el producto del metal aurífero en el mes de Diciembre ha rendido 52837 onzas, siendo el rendimiento de Noviembre solamente 39075 onzas.

WILLENSTAD, Enero 11.—Despachos de Caracas comunican que el martes pasado hubo varias explosiones de bombas frente á la casa de Tello Mendoza, Ministro de Hacienda y en algunos otros puntos de la ciudad. La situación política de Venezuela no ofrece cambio alguno. El éxito de la revolución depende del desembarque de los partidarios del General Matos.

CORRESPONDENCIA

Riobamba, Enero 3 de 1903.

Señores Redactores de "La Patria."

El 1º del presente celebraron los PP. Jesuitas su fiesta titular. El panegirico fué pronunciado por el R. P. Esmerado S. J., á satisfacción de todo el auditorio, y, así es verdad, que al último le faltó algo ya por motivo de su enfermedad, la perfección filosófica y literaria de la obra no dijo que desear. Siempre que gustamos de las magníficas producciones con que nos regalan los hijos de Loyola nos preguntamos dentro de nosotros ¿por qué se ha levantado ese odio y aversión contra estos salios? Y nos respondemos asimismo en secreto: porque las tinieblas no pueden juntarse con la luz.—Celebró el santo sacrificio, el Rmo. señor Dean de esta Catedral, y la concurrencia fué numerosa porque los riobambenos aman mucho, muchísimo á los Jesuitas.

Nos aseguran que el I. C. M. de este Cantón está creando nuevos empleos para beneficiar á sus adeptos, y subiendo el sueldo á otros; todo esto, en perjuicio de las rentas municipales que no son para derrocharlas y que palden y deben emplearse mejor, ya que, maldita la falta que nos hacen esos nuevos empleados.

Las Juntas electorales para las inscripciones no se han reunido, como se nos ofreció por bandos: ¡ojá que los bandos, circulares y más garantías no queden sólo en ofertas.

Se asegura que el Sr. Coronel Dr. Pacifico Gallegas ha sido nombrado Jefe Político de este Cantón; pero no se aceptará porque se halla de Candidato para la próxima diputación, por parte de los franquistas.

Corre la voz de que se le ha impuesto á cierto sujeto una fuerte multa, intimidándole desocupe el lugar por ser un hipócrita pernicioso, pues tiene establecida en esta ciudad una casa de juego donde se cometen

muchas immoralidades. Ojalá se lleve á cabo la intimación aunque se le perdone la multa, pues, mucho favor nos haría en irse con su música á otra parte. Ese establecimiento sobre ser un foco de inmoralidad ocasiona el hambre y desnutre de ciertas familias que ven desaparecer hasta sus joyas en la carrera de un dado! A fuer con el hipócrita pernicioso!—Por lo dicho aseguran que alguien la interpuso recurso de queja contra el Intendente; pero debe tenerse en cuenta que la honrada sociedad de Riobamba, interpondrá hasta el último recurso para safar de quien ha venido por desmoralizarla y corromperla. El Sr. Intendente merece aplauso.

Van pasando los inocentes con poco humor.

El temporal ha mejorado un tanto: ya llueve algo en este instante.

De Uds, señores redactores atento y S. S.

Corresponsal.

PARA TODOS

PROGRESOS DE LA TELEGRAFIA

(Conclusión.)

Omitiendo los pormenores técnicos, he aquí los rasgos fundamentales del sistema ideado por el Sr. Cerebotani para reproducir directamente y de modo continuo en la estación receptora, un dibujo ó un escrito cualquiera que se halle ó se haga en la mitente. Cada cual comprende fácilmente que cualquiera punto de una figura pueda determinarse por sus coordenadas respecto á dos ejes dados, y que considerando una línea como el trazo de un punto en movimiento, ella se podrá expresar por una sucesión continua de variaciones en las coordenadas. Esto supuesto el Sr. Cerebotani coloca en su transmisor dos ejes materiales ortogonales móviles y otro semejante en la estación receptora y con una combinación muy ingeniosa de corrientes, obtiene que á cualquiera posición de los primeros, corresponda otra idéntica posición de los segundos. Es fácil persuadirse que el punto de encuentro de los ejes coordinados móviles y por lo mismo que son móviles independientemente el uno del otro, puede corresponder á cualquier punto de un dibujo que se trata de reproducir y que un estilo que allí se halle, pueda recurrir todas las líneas del mismo de un modo continuo y sucesivo las posiciones correspondientes. ¿Qué sucederá en la estación receptora? los ejes coordinados se moverán de la misma manera, su punto de encuentro describirá las mismas líneas y un estilo escribiendo que allí se halle reproducirá fielmente el mismo dibujo. No se puede negar que la idea es tan sencilla que causa maravilla que hasta ahora no se le haya ocurrido á ninguno otro; mas así es, las invenciones más geniales son con frecuencia las más sencillas; es el caso del huevo de Colón. Sabemos además que con ligeros cambios se puede obtener que el aparato transmisor pueda operar como receptor y viceversa con evidente utilidad y ahorro.

La sencillez de este aparato ha sido, por decirlo así, reconocido oficialmente. Y he aquí lo que á este propósito escribió al Inventor, el H. Ferrarini, Ministro de las Postas y Telégrafos en Italia.

"Muy estimado Señor: De los funcionarios de este Ministerio que he comisionado para examinar y experimentar el *Pantógrafo* ideado por V. S. I., he recibido una relación que expresa un vivo elogio de esta obra suya: ahora me halla en deber de darle las gracias de haber hecho conocer á esta Administración su ingenioso aparato. Es lástima que una invención tan importante no pueda hallar una aplicación útil en la práctica. La cuestión de

la pluralidad de los filos en línea, será siempre un escollo invencible para la adopción de semejantes sistemas. Es mérito sumo de V. S. I. el haberlos reducido á dos solamente, pero aún dos, son demasiado para hacer práctico un sistema cuya adopción exija un costo considerable para la instalación y conservación. Es de desear que mediante otros estudios V. S. I. logre perfeccionar la parte mecánica y eléctrica de su aparato y reducir á uno sólo los filos de línea con un sistema bien acertado de distribución de las corrientes, como sucede en los aparatos telegráficos de Meyer y de Bandot." etc. (Firmado) Ferraris

Este último deseo ha sido ya satisfecho por el inventor, el cual da cuenta de su procedimiento en la publicación ya citada, y mientras esto ocurría, recibimos la noticia que el aparato con las nuevas modificaciones funciona ya desde algunos meses en la línea de Augsburg á Munique con seguridad y precisión admirables.

Debemos recordar también algunas ingeniosas disposiciones que hacen posible el comunicar con una cualquiera de varias estaciones coalescidas entre sí mediante un solo filo de línea y sin intervención de alguna persona intermedia. Así mismo debemos contentarnos con una sola mención sobre la 2ª clase de las invenciones de Monseñor Cerebotani; la cual aunque muy importante en la práctica, no podría presentar al lector no especialista, igual interés que la 1ª. Ella forma un sistema del todo nuevo de telegrafía múltiple en el cual se hallan reunidas todas las buenas calidades de los sistemas empleados hasta el presente. El adopta dos disposiciones la trasmisión simultánea en el sentido más estricto y la transmisión fraccionaria, según la norma de Bandot. Pero en esta última introduce modificaciones tan profundas que las hacen cosa del todo nueva.

Para dar también un ensayo de lo que pertenece á la clase de las aplicaciones varias, mentaremos con preferencia un gracioso aparato que el inventor llama *automatograph*, destinado á transmitir automáticamente con intervalos determinados á voluntad los signos de los fenómenos meteorológicos (temperatura, lluvia, viento, etc.) que se verifican en el lugar en donde se coloca el aparato, signos que quedan después expresados por un aparato receptor de sistema Morse ordinario.

Sería de desear que este aparato llamara seriamente la atención de los meteorólogos, como medio muy importante para el estudio de la Meteorología en lugares de acceso difícil, como en las cumbres y otros lugares remotos y desiertos.

De lo dicho se ve que el Ilustre Cerebotani, no presenta á los estudios y á los peritos del arte una modificación cualquiera de los aparatos preexistentes, ni un sólo aparato; sino todo un sistema telegráfico fundado sobre ideas del todo nuevas.

N.—Para comodidad de los que desearan adquirir los aparatos mencionados, ponemos aquí los precios respectivos.

Aparato Qui-quo-libret entre 200-300 fr.
" Pantógrafo " 500-700 "
" Exposit-Telegraph " 150-500 "

DE SOBRIEDAD.—Frase de una novela francesa, publicada en folián.

"El bidaigo vació el vaso de vino de un trazo, é hizo sonar la lengua en español".

Después de un cheque de trece.—
—Ay! ay! ay!
—De qué se queja U?
—Me parece que tengo motivo, con un brazo roto!

—¿Y por un brazo roto U. ese escándalo, cuando hay aquí tanto muerto que no dice una palabra!

Ante el Jurgado del crimen.
—¡Por qué pega U. á su mujer con una barra de hierro!
—Señor, porque soy pobre y los bastones me salian muy caros; cada paliza, bastón roto.

EXTERIOR

CARTAS IMPORTANTES

Para conocimiento de nuestros lectores copiamos á continuación algunas de las que, tomadas á Avellino Rosas después del combate de Puerros, han visto la luz en "El Censurador" de Pasto. Aunque de fechas atrasadas, no carecen de importancia, ya que en ellas se manifiestan cómo juzgan los reinales colombianos á algunos de nuestros hombres públicos y entre otros al actual Presidente, respecto de su conducta política internacional.

CORRESPONDENCIA DE LOS REBELDES.

Tulcan, Setiembre 7 de 1901.

Sr. Gral. D. Avellino Rosas.—Bulvar. Estomodo General y amigo:

Le insolvoy una tarjeta del General Franco. Tengo evidencia de que este General no se entiendo con Alfaro ni siquiera se hablan; de manera que el abrazo que se dieron fué como el beso de Judas. Los más grandes enemigos de Alfaro, por fuerza de lógica, son hoy los plazistas. Alfaro no sólo está caído, sino muerto y sepultado; pero no resultó el tercer día. Mucho será que se le cante: *requiem ni pax*.

Ahora lo importante es descubrir cuál es la conducta de Plaza para con la revuelta de los colombianos; en esto debe aberser con la prudencia que el mundo tiene la serpiente, aunque yo no sé por qué se le dé tanta importancia á este animal conservador. Lo que le garantizo con mi cabeza es que en el Ecuador no habrá revolución porque no hay quien la haga, ni hay bandera. Plaza tiene el poder y lo demás no es sino bambalaca estúpida!

Su afectísimo amigo, Camilo A. Alvarez.

Bolívar, (a) 7 de Setiembre de 1901.

Sr. Gral. D. Avellino Rosas.—Santa Rosa.

Querido h.:

Acabo de ver, esta tarde, un telegrama del Ministro Moncayo para el señor Gobernador, en el que ordena á éste observe estricta neutralidad y se apodere de cuanto elemento lícito exista en este lugar de nuestra pertenencia. El telegrama es terminante y no admite dudas. Si embargo, nosotros debemos proceder, en todo, precauteladamente, y esperar que unos días más estén á nuestro favor para proceder de acuerdo con las circunstancias. Hasta ahora no tenemos motivos fundados para desconfiar, porque las apariencias de una nueva diplomacia pueden ofuscarnos.—Esperemos.

Plaza insiste en sacarnos á Victor (E) que es lo más grave, pero puede acontecer que aquí haya cedido á las exigencias del Ministro de Colombia. En saber aguardar también hay talento y política. Yo me resisto á creer que Plaza use de una política con nosotros perjudicial á el mismo por sus buenas consecuencias.

Hay el despacho la última municion que está en mi poder á consignación del M. y Rosero quien ha venido en persona á dirigir la comision.

Victor E. está muy apesadumbrado con su separacion, como todos los amigos que han sabido comprenderlo y sentido sus virtudes cívicas. El me ha hecho el ofrecimiento de cambiarme las manos *barbarras* por buenos y darme todo lo que pueda según el estado económico en que se halla.

Procure cuando antes clarificar las municiones, pues van revueltas, y ejercer suma

(a) Nombre con que bautizan los revolucionarios el cuartel de Tulcan.

vigilancia porque ya no tenemos quien nos las provea.

Abraze á su amigo y h. — Valle.

CRONICA

Calendario

Martes 14.—San Hilario ob. dr. y Malachias pl.
Miércoles 15.—Santos Pablo I. erm. y Mauro abad.

VIATICO.—Con solemnidad y gran pompa y acompañamiento vino banda de música militar, salieron los viáticos á D. Anibal Morales quien, á consecuencia de una afección cardíaca, se halla grave. Según se nos dice, la banda militar concurrió por ser el enfermo Sargento Mayor de Ejército, carrera comenzada el año 1865. Que los carceres de la Religión fortifiquen su espíritu, alivien sus dolores y recupere su salud para que viva de conformidad con lo practicado cuando se juzgó al borde del sepulcro.

Se nos ha enviado un libro titulado "Las Azules de Patagonia. Es un extracto de los "Anales de Geografía" que se publican en París.—El autor Mr. L. Gallois, Profesor de conferencias de Geografía en una Escuela Normal Superior, se propone probar por medio de planos, mapas y magníficos fotografías, los derechos que asisten á la Republica Argentina sobre los territorios que le disputa Chile. Agradecemos el envío.

REGRESO.—Después de asistir al Capítulo General de la Orden, ha regresado el R. P. F. Valentin Iglesias, Comisario de Agustinos en el Ecuador. El P. Iglesias es generalmente estimado entre nosotros, por sus virtudes y esber y tenemos á mucha honra presentarlo nuestro respetuoso saludo, deseándole grata permanencia.

La Ilustre Municipalidad no ha dado oídos á lo que dijimos con motivo de la mala conducta de cobrar atrevidamente los derechos de alumbrado. Así se hace más difícil el pago. Además desearíamos que se midieran más escrupulosamente los frentes de las casas; como se cobra por metros, á veces se les va la mano á los comisionados de medir y por lo tanto á los de cobrar.

Señor Ministro de Obras Públicas, por Dios y las ánimas benditas, José U. un pasajero por la carretera del Sur, hasta Chimbaballe, nada más, y verá que lo que los Gobiernos retrogradados hicieron con la mano, los del progreso y civilización borran con el codo.

PERSONA que se dice bien informada nos asegura que el Sr. D. Quintiliano Sánchez, uno de nuestros escritores más notables, tiene escrita una novela, cuyo plan se deternine en el tiempo que ha durado la transformación política última. Además sabemos que están pintados muy á lo vivo muchos cuadros de nuestros costumbres. Como el autor no tiene medios de publicar su libro, sería de desear que se abran suscripciones; así contribuiríamos muchos al adelantamiento de las letras patrias.

JUZG DE COMERCIO.—Ha sido nombrado D. Luis R. Pezmito Juez principal y suplente D. Antonio Proaño.

Se nos ha remitido para un publicación lo siguiente:

CORTE SUPREMA.—Parece que ha olvidado el cumplimiento de lo que dispone la Ley Orgánica del Poder Judicial; olvidó algo censurable, si como se nos asegura, ha pasado cuatro meses sin llenarlo. Para que la Excm. Corte lo recuerde copiamos en seguida las disposiciones legales siguientes:

Art. 27. Los Magistrados de las Cortes no podrán ausentarse, desde cinco hasta quince días, sin licencia del Tribunal, otorgada con justa causa y por escrito. Por mayor tiempo, corresponde darla al Poder Ejecutivo, en la Capital de la República, y á los Gobernadores, en las provincias donde residen las Cortes.

Art. 28. Cuando la licencia pasare de tres meses, la Corte Suprema nombrará un Conjuje con toda la renta del propietario. Si la falta ó licencia, excediendo de treinta días, no pasare de tres meses, el nombrado percibirá la mitad del sueldo quedando para el enfermo ó licencioso la otra mitad. Hará igual nombramiento siempre que faltare al despacho, sea cual fuere la causa, algún Ministro por el mismo espacio de tiempo.

Precentemente tramitos contra los errores cometidos por nuestros campones, originados en su mayor parte, por ignorancia; pero nada decimos respecto á los errores de los grandes. Ojalá que U. publicidad á las presentes líneas, como voto de la opinión pública.

UN LITIGANTE.

CANJE.—Agradecemos la remisión de "El Conservador" de Pasto, y retornamos el canje. Al revisar aquel nos encontramos con

una cita relativa al número primero, que, desgraciadamente no la llegué á nuestro poder; cita que es para nosotros de alguna importancia, ya que con ella descubriríamos quien es ese Victor E. de quien tan agradecidos se muestran los reinales colombianos.

SOCIEDAD JURÍFICO-LIBERARIA.—La que lleva este nombre quedó anoche definitivamente organizada con la elección de sus dignitarios, habiendo recaído el nombramiento en las siguientes personas:

Presidente Sr. Dr. Rafael N. Aroca
Vicepresidente Sr. D. Ramón Ojeda
Secretario Sr. D. Luis F. Borja
Prosecretario Sr. D. Alberto Gómez.

Sr. Dr. Muisés Luna
" D. Carlos Tobar Borgoño.
Tesorero
Sr. D. César Mantilla.

DESTINO de muy pocos días comenzará á dar sus funciones al Círculo Europeo en la Plaza María.

E.—"¿Puede un batallón en marcha de una plaza á otra enfangar en las poblaciones del tránsito sin que los individuos que lo componen estén allí previamente inscritos?"

E. Si Señor, porque en estos tiempos de correr tan turbido, el Gobierno puede hacer milagros. ¿No es uno, y de más de la marca, aquel de que 1,000 soldados, por ejemplo, producen 4,000 votos? Para esto es preciso que estén inscritos en varias parroquias; pero no es indispensable que las parroquias, se llamen El Sagrario, San Blas, etc.; bien pueden llamarse Tambillo, Muehachi etc. etc. Además, si mal no recordamos, por ahí debe existir un *acuerdo*, en orden, lo que sea, declarando que los soldados no votan en las poblaciones del tránsito. No recordamos si está en vigencia. Sin embargo, no queremos decir que así lo han hecho; no hay que pasarse de listos.

En la Empresa de Omnibus nuevos llegaron el día 11, los siguientes pasajeros:
Sres. Juan Calicó, Livino Toro, Dr. Filoteo Samaniego, Luis Váscara, Adelaida Benites.

Salieron hoy en la misma Empresa:
Luis A. Chiriboga, Pastora Tinajero, Doctores Guevara é hijo, Amelia Muñoz, doctora de id, Elena E. López.

Salieron el 13 en el Guaraná:
Francisco Briones hermano y paje, Dr. Angel Modesto Borja, Dominga Aguilera y Rosa Chinchella.

Legaron en la misma fecha en el Aguyán:
Dios Hermanas de la Caridad, Enrique Casares, Cesar B. Guerrero, Benjamín Uquillas, Dr. Antonio Miño y señora, sirvienta de id, Rafael Andrade y Valentín Constante.

ESCRIPCIÓN.—Se nos ha dicho que el Sr. D. Emilio González, no ha venido á ésta con carácter público ninguno, sino únicamente por asuntos particulares.

EN días pasados se dispuso que se elevaran todos los internados de niños, ya hay contraorden. Cuánta vacilación en todo, al menos en tratándose de asuntos que con la Instrucción Pública se relacionan; y este ramo... ahí se está que dá lástima, con sus muchas escuelas clausuradas y aus colegios *nombrados*. Desde que la clorofila sentó sus reales en nuestra desventurada Patria la ciencia y la juventud están de pésame: ellos se han llevado la parte por el en desbarbaje social: los clérigos y los frailes eran los que sabían guiarlos por el sendero de la civilización; ahí en los internados que tan bien regentaban, que hoy apenas si se toleran por nuestros gobernantes, se enseñaba que el Temor de Dios era el principio de la sabiduría, y el tiempo oportuno para educarlos y para el mismo Gobierno que no se veía en el caso de contradecirlos ni sonrojarse.

CORREOS.—Varios de nuestros agentes en provincias se quejan de que, ó no reciben, ó reciben con mucho atraso los números de nuestra publicación, á causa del correo. Sería de desear que las administraciones... fueran mejor administradas.

EL Sr. GAME.—Fueunda en bienes para la Nación en lo que se refiere á las rentas públicas, parece haber sido la misión que el Sr. Game se dio de desempeñar en Guayaquil. Según se nos informa á nombre del Gobierno, ha casuchado las dondas que éste tuviera con los bancos del Ecuador y Comercial y Agrícola y ha terminado el contrato con la Sociedad de Crédito Público; de modo que las Colectorias que estaban sometidas á la tutela de ésta han recobrado su libertad.

Se van inscribir las siguientes escrituras de venta.
Leandro Cargua vendió á José Cañar un terreno en Nono.

AVISO

El Juzgado 2º Municipal declaró abierta la sucesión en los bienes del finado Gonzalo Ramos, por auto de 11 de los corrientes.—M. C. Ordoñez.

DROGUERIA ALEMANA

ACABA DE LLEGAR UN GRAN SURTIDO DE
PERFUMERIA

de las casas de LUBIN y RIGAUD de Paris.

VINO tinto y Cognac Champan de las más acreditadas casas de Europas

Además un surtido completo de drogas.

ESPECIALIDADES PARA LA VENTA POR MAYOR

SE ARREGLAN BOTICAS COMPLETAS PARA CUALQUIER PARTE!

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Pormenores dirigirse á

Alejandro SCHIBBYE Sucesores

LIBRERIA AMERICANA

CARRERA DE GARCIA MORENO

EN NUESTRO PROXIMO NUMERO

SALDRA EL NUEVO AVISO

DE LA



anunciando muchas y buenas **NOVEDADES**